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3 июля 2018 года состоялось 
расширенное заседание Общест-
венной палаты Тюменской обла-
сти. В качестве приглашенных 
гостей присутствовали предста-
вители органов власти: времен-
но исполняющий обязанности 
Губернатора Тюменской области 
Моор А.В., Вице-губернатор 
Тюменской области Сарычев С.М., 
председатель Комитета по делам 
национальностей Воробьев Е.М.. 
и другие. Среди приглашенных 
- делегация из Казахстана, а так-
же представители общественных 
советов (палат)  муниципальных 
образований, кандидаты в члены 
ОП ТО по процедуре доформиро-
вания Общественной палаты. 

С приветственной речью высту-
пил врио Губернатора Тюменской 
области Александр Викторович 
Моор. Он подчеркнул неразрыв-
ную связь институтов  гражданско-
го общества и органов исполни-
тельной власти, привел примеры 
плодотворного и конструктивного 
сотрудничества и взаимодейст-
вия  сторон в решении важных для 
всего населения вопросов: «Разви-
тие негосударственного сектора 
– это, без сомнения, одна из «точек 
роста». Любые инициативы, мнения 
и чаяния общественников должны 
быть услышаны и рассмотрены, 
для всех нужно искать эффектив-
ные решения. Для себя вижу задачу 
- обеспечить все возможности для 
такого всестороннего диалога». 

Заседание открыл Председа-
тель Общественной палаты Тюмен-
ской области Геннадий Николаевич 
Чеботарев. Повестка заседания 
была насыщенной, рассмотрено 
14 вопросов.  Знаковым событием 
явилось подписание Соглашения о 
развитии международного гумани-
тарного и социального сотрудни-
чества между Общественной пала-
ты Тюменской области (Россия) и 
Общественным советом Северо-
Казахстанской области (Республи-
ка Казахстан). Со стороны Казахста-
на Соглашение подписал Едресов 
Каирлы Едресович. 

Почетный гость выступил с 
речью, особо подчеркивая деся-
тилетиями накопленный опыт 

сотрудничества наших стран, бла-
гожелательное отношение к рос-
сийскому народу, сохранение тра-
диций дружбы и ответственности 
за мирное сосуществование. При-
гласил всех на 20-летний юбилей 
Астаны – этого казахского Чуда 
посреди степей. Отметил крепкие 
дружеские отношения между пре-
зидентами наших стран, заверил, 
что никто так не любит Россию, как 
казахи, и, когда российская сбор-
ная по футболу забила решающий 
мяч в ворота Испании,  болельщи-
ки в Казахстане торжествовали: 
«Наши выиграли!».  Последняя 
реплика вызвала восторг зала, 
подкрепленный бурными апло-
дисментами.  

Геннадий Николаевич Чебота-
рев, в ответ на выступление Едре-
сова, напомнил, что есть еще одна 
страна, которая любит Россию не 
меньше, - это республика Беларусь, 
и поздравил всех главным празд-
ником белорусской государствен-
ности, который отмечается 3 июля. 

Об участии СО НКО Тюмен-
ской области в конкурсе на гранты 
Президента РФ 2018 году доложил 
Михаил Мельцер.  Он предста-
вил аналитическую презентацию 
динамики побед НКО в количест-
венном и денежном выражении, 
обозначил сильные и слабые сто-
роны в процессе подготовки зая-
вок. Особо подчеркнул важность 
работы Общественных Ресурсных 
центров по оказанию помощи 
общественникам в подготовке 
заявок на гранты. 

Далее, по сложившейся тра-
диции, было представлено три 
социальных проекта, выигравших 
президентские гранты: «Семейный 
фестиваль  «ПАПАТУТ» мультицен-
тра «Моя территория» (руково-
дитель Ольга Петрушина), «Шаг в 
новую жизнь» АНО «Центр разви-
тия социальных проектов «Мило-
сердие» (руководитель Андрей 
Якунин), и проект «Механизмы 
привлечения инвестиционных 
ресурсов к реализации социально 
значимых проектов» от организа-
ции «Федерация сноуборда России 
и Тюменской области (Докладчик – 
Иван Шмонин). 

Семейный фестиваль «ПАПА-
ТУТ» вызвал особый интерес у 
членов Президиума: многодетные 
отцы Сергей Сарычев и Александр 
Моор загадочно улыбались, и 
оживленно обменивались шуточ-
ными репликами. Андрей Якунин 
в своем выступлении обратился 
к Ольге Петрушиной с просьбой  
повысить возраст пап - участников 
фестиваля с 35 лет - выше, посколь-
ку ему 42 года, а он отец семерых 
детей! Зал отреагировал аплодис-
ментами, а Ольга Алексеевна заве-
рила, что нет никаких преград, и 
возрастной ценз будет гибким. 

Формат представления проек-
тов отличался применением новых 
современных технологий: демон-
страцией микрофильмов, клипов. 
Особенно яркое впечатление про-
извел на всех клип «ЭКСТРИМ-ЭКС-
ПО-2018» Ивана Шмонина. Думает-
ся, что это и есть главный секрет 
привлечения инвестиций для про-
ектов: покажите фильм, и можно 
убедить любого скептика, для кото-
рого бумажное описание вызывает 
лишь томное сомнение. 

Демонстрация проектов ожи-
вила собравшихся, но осталось 
еще много вопросов, часть кото-
рых требовала принятия решений 
сегодня и сейчас. С предложени-
ем создать Центр общественного 
контроля за ходом выборов Губер-
натора Тюменской области и депу-
татов Тюменской городской Думы 
выступила Светлана Ярославова 
– член Общественной палаты РФ. 
Она убедила собравшихся в рас-
ширении функций Центра и фор-
мировании мобильных пунктов  и 
«горячих линий» в муниципаль-
ных образованиях юга Тюменской 
области. Председатель Избиркома 
Тюменской области Игорь Халин 
одобрил идею создания такого 
Центра, поддержал инициативу 
о расширении, заверив общест-
венников, что Облизбирком будет 
и впредь содействовать общест-
венным наблюдателям на выбо-
рах всех уровней. Поблагодарил 
Общественную палату за впечат-
ляющие результаты работы ЦОК-
2018 на выборах Президента РФ. 
Решение о создании ЦОК-2018-2 

было принято единогласно. В этом 
году впервые Центр будет рабо-
тать дважды. 

Члены Общественной пала-
ты Тюменской области не могли 
пройти мимо наиболее актуаль-
ной сегодня темы – новой пен-
сионной реформы. О проекте ФЗ 
«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ по 
вопросам назначения выплаты 
пенсий» выступила Ярославова 
С.Б.  Она отметила, что вопрос 
этот назрел давно, привела убе-
дительные аргументы в пользу 
повышения пенсионного возра-
ста: существенное увеличение 
средней продолжительности 
жизни россиян, желание про-
длить трудовую деятельность 
большинства «молодых пенсио-
неров», экономически опасная 
пропорция работающих и нера-
ботающих граждан и т.д. Подчер-
кнула, что реформа позволить 
повысить пенсионные выплаты 
для старшей возрастной группы, 
хотя границы пенсионного возра-
ста, когда человек действительно 
нуждается в заслуженном отдыхе, 
глубоко индивидуальны. 

Светлана Борисовна выразила 
недоумение по поводу страстей, 
разгоревшихся в Интернете по это-
му вопросу, полагая, что ситуацию 
намеренно обостряют, побуждая 
еще ничего не потерявших гра-
ждан к митингам и протестам. 

Выступление вызвало актив-
ную дискуссию. В ответ свое осо-
бое мнение высказали Михаил 
Николаевич Кивацкий (председа-
тель Облсофпрофа), Агеев Миха-
ил Федорович (директор ОСП 
«Сибур Тобольск») и другие. Не 
все согласны с реформой, возни-
кла необходимость дальнейшего 
обсуждения горячей темы. Ольга 
Владимировна Ройтблат предло-
жила создать рабочую группу, и 
она была тут же сформирована 
из числа тех, кто активно поддер-
живает повышение пенсионного 
возраста, и тех, кто оппонирует 
реформе. Группа намерена при-
влечь к работе экспертов из Пен-
сионного фонда и Центра занято-
сти, ученых и социологов. 

Артур Юрьев – руководитель 
Аппарата Общественной палаты 
продемонстрировал работу Цен-
тра общественного контроля по 
линии ЖКХ на примере выездно-
го заседания в деревню Башково 
Тобольского района в ответ на 
жалобу жителей новых многоквар-
тирных домов, в которых много 
недоделок, а, главное, вода не та – 
мутная и грязная.  Общественники 
привлекли областное телевидение, 
экспертов, органы муниципальной 
власти, и в результате дело сдвину-
лось с мертвой точки, застройщики 
начали устранять недостатки, а у 
жителей появилась надежда, что 
не все так плохо  и безнадежно в 
нашей бытовой жизни. 

Артур Юрьевич также высту-
пил с инициативой сформировать 
рабочую группу по разработке 
фирменного стиля Обществен-
ной палаты Тюменской области, 
опираясь на то, что обновленный 
бренд будет в полной мере соот-
ветствовать вызовам  современ-
ности и отвечать требованиям 
актуального дизайна. Инициатива 
была поддержана.

Третья рабочая группа была 
создана на основании решения 
Совета палаты – по линии майских 
указов Президента РФ. 

В завершение заседания 
члены Общественной палаты 
открытым рейтинговым голо-
сованием выбрали Иванова 
Геннадия Кирилловича новым 
членом Общественной палаты 
Тюменской области. Он получил 
подавляющее число голосов, и 
это не случайно: все знают, что 
такое «Бессмертный полк». Имен-
но Геннадий Иванов, наш земляк 
выступил с идеей этого  крупно-
масштабного социального про-
екта, который отозвался в сердце 
каждого жителя страны.  Осталь-
ные кандидаты тоже получили 
достаточное количество голосов, 
и Геннадий Чеботарев заверил 
собравшихся, что при дальней-
шем формировании палаты эти 
кандидаты будут учтены в пер-
вую очередь. 

Пресс-служба ОПТО

ВЫЗОВЫ  ВРЕМЕНИ - НОВЫЕ ИНИЦИАТИВЫ
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мероприятия  опто герои  наших  дней

Уважаемый Геннадий Никола-
евич! Уважаемые члены Общест-
венной палаты Тюменской обла-
сти! Благодарю за приглашение 
принять участие в сегодняшнем 
заседании.

Замечательно, что сегодня с 
нами  наш коллега из дружествен-
ного  Казахстана, председатель 
Общественного совета Северо-
Казахстанской области Каирлы 
Едресович Едресов. Можно с уве-
ренностью сказать, что и в сфере 
общественных отношений, обще-
ственной дипломатии сотрудни-
чество между нашими странами 
активно развивается.

Дорогие друзья! Обществен-
ная палата зарекомендовала 
себя как авторитетная площад-
ка для обсуждения самых важ-
ных вопросов. Была проведена 
ее серьезная трансформация, к 
работе привлекли общественных 
активистов и экспертов. 

Роль гражданского общества 
и общественной инициативы в 
социально-экономическом раз-
витии региона очень велика. 

Как сказал президент Влади-
мир Владимирович Путин в сво-
ем Послании в марте 2018 года: 
«Чтобы идти вперёд, динамично 
развиваться, мы должны рас-
ширить пространство свободы, 
укреплять институты демократии, 
местного самоуправления, струк-
туры гражданского общества…
быть страной, открытой миру». 

Развитие негосударственно-
го сектора – это, без сомнения, 
одна из «точек роста». Любые 
инициативы, мнения и чаяния 
общественников должны быть 
услышаны, и рассмотрены, для 
всех нужно искать эффективные 
решения. Для себя вижу задачу — 
обеспечить все возможности для 
такого всестороннего диалога.

Сегодня в Тюменской обла-
сти работают более двух тысяч 
некоммерческих организаций. 

Ежегодно открываются около 
150 новых НКО, которые реализу-
ют проекты по поддержке семьи, 
материнства и детства, охране 
здоровья, сохранению истори-
ческой памяти, организации 
культурного досуга, правовому и 
экологическому просвещению. В 
стороне не остается и социальная 

поддержка и защита граждан. 
Благодаря работе обществен-

ных организаций в деятельность 
социальной сферы внедряются 
эффективные технологии, раз-
вивается конкуренции на рын-
ке социальных услуг, растет их 
качество. 

В 2018 году из регионального 
бюджета на поддержку НКО выде-
лено более 60 млн. рублей, это в 3 
раза больше, чем в прошлом году.

Кроме того, некоммерческие 
организации области успешно 
участвуют в конкурсе президент-
ских грантов. Это говорит о росте 
их профессионализма и готовно-
сти зайти на рынок социальных 
услуг. 

Для дальнейшего развития 
и поддержки третьего сектора в 
регионе  создана необходимая 
инфраструктура.

Ведет работу Координацион-
ный совет по вопросам развития 
и поддержки СОНКО. Действуют  
10 региональных ресурсных цен-
тров по поддержке НКО.

Негосударственные ресур-
сные центры получают финан-
совую поддержку из областного 
бюджета на конкурсной основе.  
В 2018 году мы делаем ставку на 
развитие муниципальных про-
грамм поддержки и развития 
НКО. 

Муниципальные образова-
ния к этой работе подключились 
в 2017 году, первыми успешно 
апробировали эти программы  
Ялуторовск и Исетский район. На 
сегодняшний день действует уже 
девять муниципальных ресур-
сных центров.

В регионе оказывается иму-
щественная поддержка НКО. 
Организации могут получить в 
льготную аренду или безвозмезд-
ное пользование муниципальные 
помещения. В областной столице 
34 общественных объединения 
уже воспользовались этим пра-
вом.

В целом, тюменская регио-
нальная система поддержки и 
развития СОНКО по праву счита-
ется одной из самых эффективных 
в стране.

Для расширения диалога 
власти, общества и бизнеса по 
вопросам развития межсектор-

ВЫСТУПЛЕНИЕ врио Губернатора Тюменской области
на заседании Общественной палаты Тюменской области

ного сотрудничества, предостав-
ления услуг в социальной сфере, 
реализации общественных про-
грамм и проектов мною поддер-
жана инициатива проведения 
в 2018 году двух общественных 
площадок: форума активных гра-
ждан Тюменской области «Мы 
вместе» в августе этого года и 
Форума Общественной палаты 
региона «Сообщество Сибири» в 
ноябре.

В текущем году получил раз-
витие одобренный Администра-
цией Президента Российской 
Федерации портал «Тюмень — 
наш дом», который направлен 
на информирование жителей и  
выстраивание с ними эффектив-
ной обратной связи по вопросам 
реализации городских программ 
благоустройства, транспортной 
инфраструктуры, содержания 
дворовых территорий и т.п. 

В очередном периоде тре-
буется  еще больше повысить 
эффективность деятельности 

Общественной палаты и обще-
ственных советов при органах 
власти, в том числе в вопросах  
общественного контроля -  в 
социальной сфере, сферах здра-
воохранения, ЖКХ, оказания 
услуг населению и.т.д., общест-
венной и антикоррупционной 
экспертизы проектов областных 
нормативных правовых актов, а 
также проведения независимой 
оценки качества услуг в сфе-
ре культуры, охраны здоровья, 
социального обслуживания и 
образования.

Уверен, этому, в том числе, 
будет способствовать  цикл 
обучающих мероприятий для 
руководителей и членов обще-
ственных советов при федераль-
ных и региональных ведомствах, 
организованный при поддержке 
Правительства области комис-
сией Общественной палаты по  
взаимодействию с обществен-
ными палатами муниципальных 
образований, общественными 

советами при органах государст-
венной власти. 

В первом полугодии состо-
ялось два обучающих семина-
ра  с привлечением экспертов 
федерального уровня. Во вто-
ром полугодии планируется еще 
ряд подобных образовательных 
мероприятий. Призываю всех 
заинтересовавшихся принимать 
в них самое активное участие. 
Это позволит повысить уровень 
компетентности гражданских 
активистов и организаций.

Уважаемые коллеги, считаю, 
что у нас хорошие перспекти-
вы для дальнейшей совместной 
работы на благо гармоничного, 
поступательного общественно-
политического развития региона!

Благодарю всех за активную 
и плодотворную работу на благо 
Тюменской области.

Исполняющий обязанности 
Губернатора Тюменской области 

МООР Александр Викторович

Моор Александр Викторович

Оговорюсь сразу, мое мнение 
о поездке на невероятное по кра-
соте и космическое по моим вос-
приятиям место подтвердит вся 
команда АквАйСпорт-Тюмень. А 
именно Богдан Якимович, Ста-
нислав Мальцев, Тимофей Свя-
тов, и Ваш «внешкор ТИ» Агарков 
Андрей. 

Что касается меня лично, то на 
Байкал мечтал попасть целых 30 
лет, увидев его однажды из ваго-
на поезда в далекие армейские 
годы. Увидев, решил, что обяза-
тельно вернусь на его берега, не 
поплавать, нет. О его ледяном 
характере слагались легенды, да 
и поплавать в те времена было 
немыслимое безрассудство, как 
собственно все, что мы прошли, 
верней проплыли с 09 по 13 июня 
на международном фестивале 
«Байкальская миля». 

Сразу по тексту похвастаюсь 
нашими наградами: четыре пер-
вых кубка, 31 медаль из которых 1 
серебряная и 2 бронзовых, всего-
то ничего на четверых тюменских 
моржей. Так получилось, что за 
четыре дня  соревнований нам из 
воды выходить не приходилось. 
Водичка байкальская чистая, вку-
сная и всего-то 3-4 градуса, зато 
какие сказочные пейзажи! Надо 
быть Павлом Ситниковым, чтобы 
все перенести на бумагу, да так, 
чтобы сердце защемило, и билет 
захотелось бы срочно до Иркут-
ска заказать. Но, за неимением 
Павла Сергеевича, попытаюсь сам 
что-то начертать о байкальских 
красотах. Уж точно берег Турец-
кий рядом не лежит, и чего туда 
Россияне стремятся? Ну, да Бог 
им судья или кто другой, а вот над 
священным озером Байкал длань 
Божья простирается. Во всем его 
величии, неповторимости, контр-
асте погоды и невиданных кра-
сотах везде слышится, и видится 
божественное начало. Сколько 
легенд сложено, сказаний и песен, 
целый этнос отдельно посвящен 
Байкалу. Мы были бы не тюменцы, 
если бы на себе не испытали да 
не примерили некоторые были и 
небыли о Байкале.

В поселке Листвянка, где про-
ходили первые два дня сорев-
нований, прямо из-под воды 
проглядывал большой камень. 
Шаман-камень - место сакраль-
ное, если не сказать «святое» 
для местных жителей. Когда-то 
давным-давно разгневанный 
Байкал кинул огромный кусок 
скалы вслед убегающей к Ени-
сею Ангары, не спросившей бла-
гословения Отца. По легенде 
тот человек, который доплывет 
и дотронется до Шаман-камня, 
рискует стать счастливым. Как 
только мои «моржики» дослуша-
ли окончание легенды, тут же у 
них «ласты заскреблись», вплавь 
запросились. Только вот, чтобы 
выплыть на камушек, нужно за 1,5 
км дугу выгибать по течению, а, 
если не пронесет мимо, то потом 
еще и обратно 500-700 метров 
сплавляться свежемороженым 
минтаем. Напоминаю, что водич-
ка 3-4 градуса. Но когда Тюмень 
трудностями можно остановить 
было? Нашли круизный теплоход, 
«мотивировано» договорились. 
Капитан до конца не верил нам на 
слово, встал в фарватере течения, 
думая, что мы «в шутки играем», 
и очень удивился, когда команда 
«АквАйСпорт-Тюмень» легко и 

непринужденно сиганула за борт 
- только нас видели, - далеко уже 
на Шаман-камне. Нелегко было за 
него уцепиться, но у нас все полу-
чилось. К слову, если кто-то читал 
про остров сокровищ, то мы его 
видели: дна не видно было из-за 
монет. Богатые туристы нанима-
ют моторные лодки, и плывут на 
камень. Дотронуться до него уда-
ется не всем, так как даже мотор-
ки сносит, а вот денежку кинуть 
получается. 

Так вот мы, преисполнен-
ные счастьем, отправились на 
еще более сложные заплывы к 
острову Ольхон. Организатора-
ми «Байкальской мили» было 
предложено впервые в истории 
переплыть ольхонские воро-
та в самом узком месте между 
материком и островом Ольхон. 
Со стороны Байкальского моря 
мощное давление воды, и волны 
с противоположной стороны из 
Сорманского ущелья. Дует ветер 
Сорма, из-за которого часто оста-
навливают паромную переправу. 
Одним видом этого места можно 
было остудить любую «горячую» 
голову.

Но удача была на нашей сто-
роне, отступать мы не хотели. Тем 
более, что многочисленная деле-
гация наших соперников из «под-
небесой», не поверивших нашим 
заявлениям на заплыв, и вначале 
отказавшихся даже ехать за 350 
км на Ольхон – все-таки объя-
вилась, - лицезреть, так сказать, 
нашу неудачу. Чудные, они же не 
были на Шаман-камне. К тому же 
устроители заплывов пригласили 
местного шамана Валентина Саг-
даева, обладающего, по мнению 
местных жителей, неимоверной 
силой заклинаний, чтобы он усми-
рил на время заплыва природу и 
духов Байкала.  К слову сказать, 
переплыть Ольхонские ворота 
решилось всего трое пловцов: 
Агарков Андрей, Святов Тимофей 
– тюменцы и иркутский «морж» 
Валим Алданов. 

И вот мы - православные, 
верующие люди начали «бур-
ханить» под шаманский бубен 
(обычаи надо уважать). Попели 

мантры, потряслись над огнем, 
выучили несколько бурятских 
слов. В общем, я не знаю, что там 
в небесной канцелярии произош-
ло, но Байкал затихарился, сол-
нышко выглянуло, волна 0,20, в 
общем, плыви, не хочу. 

Сопровождающее нас МЧС, 
буи безопасности, инструкция - и 
вперед с флагом РФ! Все-таки 12 
июня - День независимости. Паро-
мы остановились, люди не могли 
понять, что происходит. Получив 
же информацию о проведении 
заплыва, стали нас горячо под-
держивать. Мы это узнали уже 
со слов коллег, которые, кстати, 
поплыли на пароме ради удачных 
фотоснимков. Все у нас получи-
лось, тюменцы на 1 и 3 месте, но 
дело даже не в местах, а в месте 
проведения, где никто и никогда 
подобного не мог себе позволить, 
вернее, не позволял суровый и 
непобедимый Байкал. Красоту 
Байкала, его самые сакральные 
и недостижимые места любез-
но показал нам Сергей Копытов, 
хозяин побережья, санатория и 
мест отдыха на Сахаюрте, где мы 
разместились. 

Сергей сопровождал нас на 
катере МЧС, и был настолько 
потрясен увиденным, что решил-
ся для нас провести авто-экскур-
сию по заповедным местам, 
доступным не для каждого тури-
ста. Этнография, древняя история 
бурятского народа, места силы, 
проведение обрядов, древние 
места поклонений и жертвопри-
ношений, сад камней  дали нам 
ощутить живую мощь и непри-
косновенность священного моря. 
Мы были сильно впечатлены от 
увиденного и услышанного. 

Сергей привел нас на уди-
вительное место, откуда виден 
остров Ольхон и огромный уча-
сток так называемого Большого 
моря. Но с горы, на которую мы 
забрались, все было в белом, 
как молоко в тумане. И вдруг на 
какие-то секунды все это огром-
ное пространство очистилось, 
нам удалось сделать несколько 
снимков, и тут Байкал дал о себе 
знать. Туман как живое существо 
стал надвигаться на нас. Вмиг ста-
ло холодно, и видимость начала 
теряться. Опытный и искушенный 
в этом Сергей начал нас сгонять 
с горы вниз в ущелье, но туман 
от нас не отступал, он буквально 

выталкивал нас все дальше и даль-
ше от этого места. Мы быстро отхо-
дили под гору к машине, и было 
слышно, как спины нам холодит 
дыхание седого Байкала. Потом 
уже наш проводник нам сказал, 
что, входя в такие места, люди обя-
зательно «бурханят», задабривают 
духов Байкала. Мы же вторглись в 
священные места, не спросив по 
обычаю разрешения, тем самым 
разгневали его. 

Местные жители здесь чтут 
обычаи, соблюдая их как закон и 
сохраняя из века в век, и поддер-
живают то, что нам, понаехавшим 
туристам, кажется смешным и 
даже нелепым. 

Обычаев много, они разные, 
но один мне как экологу очень 
даже понравился. Это обычай не 
загаживать свою землю мусором, 
содержать берега в чистоте и 
целостности, в чем мы постоянно 
убеждались на всем протяжении 
дороги по Бурятскому автономно-
му округу, Ольхонскому району, 
по берегам Байкала и в поселках. 
Прямо скажу хороший, нужный 
обычай, в Тюмени он тоже бы не 
помешал, а даже наоборот - силь-
но бы пригодился.

РЕЗУЛьТАТ ПОЕЗдкИ 
НА БАйкАЛ:
1. Тюменцы были отобраны на 
Чемпионат Мира по ледяному 
плаванию «Мурманск 2019», на 
который, по предварительной 
информации, приедет представи-
тель Олимпийского комитета. По 
результатам проведения чемпио-
ната будет приниматься поистине 
олимпийское решение.
2. Поступило  предложение в рам-
ках Открытого турнира городов 
России Тюмень-2018, провести 
1 этап Кубка Мира по ледяному 
плаванию.
3. Андрею Агаркову поступило 
предложение от представителя 
президента Мировой ассоциа-
ции по ледяному плаванию Рема 
Баркая принять участие в проек-
те заплыва на один километр в 
Антарктиде. Ждем официального 
документа.

Исполнительный директор 
ТРОО Центр закаливания 

и плавания в холодной воде 
«АквАйСпорт-Тюмень» 

Андрей АГАРкОВ
Фото Т. Редькиной
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СПРАВкА
Численность населения Рос-

сии на 1 января 2018 года состав-
ляет 146,9 миллионов человек, 
из них 46,5 млн. – пенсионеров 
(31,7%). 12,3 млн. пенсионеров 
– работающие, что составляет 
26,4% от их численности. В пер-
вые годы продолжают работать 
более 50% пенсионеров. Средний 
размер страховой пенсии в 2018 
году – 14,4 рублей.

В 1970 году было 3,7 челове-
ка в трудоспособном возрасте 
на 1 пенсионера, а к 2019 году 
этот показатель будет меньше 2-х 
человек. 

СЕРьЕЗНЫЕ АРГУМЕНТЫ
Последнее время во СМИ 

развернулась активная дискус-
сия по повышению пенсионно-
го возраста. Это связано с про-
ектом федерального закона № 
489161–7 «О внесении изменений 
в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации по 
вопросам назначения и выплаты 
пенсий», который внесен в Госу-
дарственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федера-
ции Правительством Российской 
Федерации 16 июня 2018 года.

Общий пенсионный возраст 
предлагается закрепить на уров-
не 65 лет для мужчин (в настоя-
щее время – 60 лет) и 63 года для 
женщин (в настоящее время – 55 
лет). Предусматривается переход-
ный период с 2019 по 2034 год с 
ежегодным увеличением пенси-
онного возраста на 1 год.

В Общественной палате Рос-
сийской Федерации планирует-
ся проведение общественной 
экспертизы предлагаемого про-
екта. На основании проведен-
ного опроса членов палаты уже 
очевидно, что в целом законо-
проект будет поддержан, но с 
учетом особых мнений, носители 
которых усматривают в проек-
те закона некоторые издержки 
и недоработки, поэтому будут 
существенные дополнения. 

Аргументы экспертов в пользу 
принятия законопроекта выгля-
дят довольно убедительными. И 
первый из них – низкий размер 
пенсий. Средства, высвобожда-
емые от поэтапного повышения 
пенсионного возраста, плани-
руется потратить на увеличение 
пенсий неработающих пенсионе-
ров – до 1 тысячи рублей каждый 
последующий год. 

Еще одним аргументом в 
пользу принятия этого судьбоно-
сного решения является  объек-
тивное увеличение средней про-
должительности жизни россиян 
за последние 62 года (показатели 
55 и 60 лет появились в СССР в 
1956 году). Средняя продолжи-
тельность жизни в ту пору была у 
женщин – 72 года, у мужчин – 59 
лет. За это время резко измени-
лись условия и качество жизни, 
что положительно сказалось на 
трудоспособности населения. 

Сегодня – мужчины в среднем 
живут 68,6 лет, женщины – 78,6 лет. 
Заметим, что в 20-е годы средняя 
продолжительность жизни была 
всего 43 года. За один век этот 
базовый демографически пока-
затель увеличился на 30 лет! Если 
и дальше так пойдет, то в 22 веке 
средняя продолжительность жиз-
ни перевалит столетний барьер, 
хотя в это как-то не верится…

И, наконец, третий, наиболее 
важный аргумент – экономиче-
ский. Делить деньги Пенсионно-
го фонда на большое количество 
пенсионеров – все равно, что 
шить из одной шкуры 10 шапок 
величиной с наперсток. Поэтому 
правительство принимает реше-
ние уменьшить количество полу-
чателей пенсий и увеличить их 
размер в пользу старшей возраст-
ной группы, которая практически 
потеряла полноценную работо-
способность. 

Кроме того, если посмотреть 
на развитые страны Востока и 
Запада, то там мы видим значе-
ния от 62-х лет (Венгрия) до 68 лет 
(Нидерланды), при этом во всех 

этих странах пенсионный возраст 
для мужчин и женщин является 
одинаковым. 

Почему в России, да и в СССР 
женщин раньше отправляли на 
пенсию, непонятно. С учетом 
того, что женщины на 10-15 лет 
живут дольше, это обстоятельст-
во до сих пор никто не обосновал. 
Что это – половая дискриминация 
или забота о «слабом звене» насе-
ления? 

Женский труд в период раз-
витого социализма и рыночной 
экономики, внедрением в произ-
водство современных передовых 
технологий, автоматизации про-
цессов, стал более комфортным и 
менее энергетически затратным. 
Из мышечного он превратился 
больше в умственный, и женщины 
теперь не так быстро устают, как 
раньше.  Тем не менее, женщин 
берегут, поскольку они заботятся 

о семье и доме, воспитывают вну-
ков, и в этом их социальная роль 
незаменима. 

Решение о повышении пен-
сионного возраста принималось 
тяжело, хотя уже назрело, и это 
надо было делать вчера. Тяжело, 
потому что люди привыкли к госу-
дарственным гарантиям, к ста-
бильности и незыблемости этой 
«гарантированной нищеты», хотя, 
как известно, ничего вечным не 
бывает. Пять миллиардов чело-
век на Земле вообще не получают 
никаких пенсий. 

Однако наши люди всю тру-
довую жизнь перечисляли свои 
кровные в Пенсионный фонд, 
вернее, за них это делала бух-
галтерия. И общий объем пере-
числений от ФЗП еще недавно 
составлял 46, 3%, сегодня чуть 
меньше. По это причине жители 
России полагают, что они заслу-

жили пенсию, заработали ее, и 
хотят получать ее в полном объ-
еме. Да, но есть два варианта: 
либо начать получать ее раньше, 
но меньше, либо отодвинуть воз-
раст выхода на пенсию и получать 
больше. Если человек может еще 
трудиться, то, он может выбрать 
второе. Однако законопроект не 
предусматривает выбора, и это 
печально. 

СТРАСТИ ПО ПЕНСИИ.
Судя по вышеприведенным 

аргументам, все ясно: пенсион-
ный возраст объективно надо 
повысить. Однако в стране раз-
горелись нешуточные страсти по 
этому поводу. Часть этих стра-
стей, очевидно, является вымыш-
ленной, и попахивает дешевым 
политиканством, но есть и весо-
мые аргументы в пользу того, что 
не для всех категорий населений 

подходит это решение. Главным 
признаком непродуманности 
является тот факт, что все идут 
«под одну гребенку». 

Границы пенсионного возра-
ста, когда человек действитель-
но нуждается в отдыхе, глубоко 
индивидуальны. У людей твор-
ческих профессий, например, 
вообще может и не быть «пенсии» 
как некоего периода без деятель-
ности. Они умирают на сцене, за 
письменным столом, за мольбер-
том. То же самое можно сказать 
о политиках, общественных дея-
телях, ученых, инженерах. Если 
человек здоров, хочет работать, и 
его профессиональные качества 
не страдают от возраста, то никто 
не должен насильно отправлять 
его в пассив, что и происходит. 
Все работают до своей индивиду-
альной ограничительной планки. 

Хорошо было бы дифферен-
цировать людей по состоянию 
здоровья. Почему все должны 
выходить на пенсию в одном и 
том же возрасте? Одни люди уже 
к 50-ти годам полностью выраба-
тывают свой физиологический 
ресурс, выматываются, или, как 
теперь модно говорить, психо-
логически (эмоционально) выго-
рают. Им ничего, кроме пенсии 
не надо, а другие  в 65-70 и далее 
все еще резвы, бодры, работают, 
и говорят: «Не дождетесь!». Было 
бы целесообразно построить 
интервалы пенсионного возра-
ста для разных категорий насе-
ления в зависимости от вида 
трудовой деятельности. Сложно 
представить шахтера, трактори-
ста, буровика в 65 лет, или дояр-
ку, птичницу, маляра в 63 года. 
Это вопрос дискуссионный, но 
вполне решаемый. Тогда не будет 
обиженных пенсионной рефор-
мой, и мы сохраним так сложно 
построенную социальную ста-
бильность. 

Страсти разгорелись еще и по 
той причине, что 50% молодых 
пенсионеров рассчитывают про-
должить свою трудовую деятель-
ность, получая при этом добавку 
к зарплате в 14 тысяч рублей (в 
среднем). Если бы им пришлось 
выбирать, в случае невыплаты 
пенсии работающим гражданам 
пенсионного возраста, то многие 
бы выбрали работу. Тем не менее, 
невыплаченная, но заработанная 
пенсия должна сохраняться, что-
бы потом, при выходе на заслу-
женный отдых, она была бы объ-
емной и достойной. 

Сегодня в Интернете встре-
чается много публикаций, где на 
людей наводятся необоснован-
ные страхи, что им грозит голод, 
безработица, возрастная дискри-
минация. Однако никто в России 
от голода не умирает. Есть, конеч-
но, нуждающиеся люди, живущие 
на мизерные доходы, но на еду им 
пока хватает. Расходы на мини-
мальное обеспечение растут, и, в 
ряде случаев, пенсия не покрыва-
ет даже оплату услуг ЖКХ. Растут 
цены на ГСМ, продукты питания, 
лекарства. Разумеется, это огром-
ная проблема, и ее как-то надо 
решать. Низкий размер пенсий 
волнует людей гораздо больше, 
чем повышение пенсионного воз-
раста. Но только такое решение 
позволит, по мнению государст-
венных экспертов, гарантировать 
средний размер пенсий не менее 
40% от заработка. 

Общественная палата РФ 
создает рабочую группу по 
профилактике возрастной дис-

криминации относительно тру-
доустройства людей предпенси-
онного возраста. 

Люди опасаются потерять 
работу, ведь инерция привычки 
достаточно велика, и работода-
тели еще долго будут «споты-
каться» на 55 и 60 лет при оценке 
личностного потенциала работ-
ника. Еще говорят, что возраст-
ные работники будут удерживать 
места и не пускать молодых. Это 
заблуждение, напротив, моло-
дежь «поджимает» старших, и 
активно продвигается на рынке 
труда.  Рынок труда быстро отреа-
гирует, и предложит новую услугу 
по трудоустройству людей 55+.

Есть еще одно обстоятель-
ство, на которое надо срочно 
обратить внимание. Это расходы 
собственно Пенсионного фонда, 
которые кажутся избыточными. 
В ближайшее время необходимо 
отменить хождение служащих ПФ 
по квартирам молодых здоровых 
пенсионеров с раздачей пенсии. 
Оставить эту льготу только для 
престарелых и инвалидов, жите-
лей отдаленных деревень, где нет 
банкомата Сбербанка, остальным 
перечислять на карту. Придется 
резко сократить деятельность 
ПФ в эпистолярном жанре. Слиш-
ком много писем, лучше сделать 
электронную рассылку, где это 
возможно. И шикарные офисы ПФ 
тоже вызывают недоумение. 

ПРОГНОЗ-ГИПНОЗ.
Нам представляется, что начи-

сление пенсий должны быть мак-
симально упрощено. Например, 
так: вводится единая для всех 
категорий населения минималь-
ная пенсия, которая рассчитыва-
ется на базе МРОТ и индексиру-
ется в зависимости от роста ВВП. 
Назовем ее социальной. К этому 
минимальному социальному ядру 
прибавляются профессиональ-
ные надбавки: для военнослужа-
щих, учителей, врачей, работни-
ков культуры, почетных граждан 
и так далее. Реальный размер 
пенсии составляет социальное 
ядро плюс коэффициент нако-
пленных начислений за все годы 
стажа, распределенный на срок 
дожития. Все отчисления и специ-
альные надбавки идут от отрасли 
и аккумулируются в специальном 
накопительном отраслевом пен-
сионном Фонде, а затем идут в 
общий ПФ. При этом никаких пяти 
налогов на ФЗП (налог на мед. 
страхование, НДФЛ накопитель-
ный, НДФЛ базисный, НДС, налог 
на доходы физ.лиц- авт.). На всех 
должна быть одна понятная ДЕСЯ-
ТИНА, то есть 10 % от заработка. 

Сегодня налоговый груз на 
ФЗП в общем зачете составляет 
43%. Это огромная тягота и при-
чина банкротства многих пред-
приятий, которые честно выпла-
чивают только «белую зарплату». 
По нашим скромным оценкам 
половина ФЗП выплачивается по 
серым или черным схемам. В свя-
зи с этим процветают обналичи-
вающие фирмы, коррупция. 

Введение 10-ти процентного 
единого налога на ФЗП приведет 
к увеличению номинала отчисле-
ний в целом по стране в 1.5-2 раза 
только за первые три года. Потом 
– больше, поскольку зарплаты 
начнут быстро расти. Проблем у 
ПФР больше не будет. Если при 
этом ужесточить меры по приме-
нению нелегальных механизмов 
выплаты зарплаты, то никто не 
будет увиливать от этого налога. 

Страна будет спать спокойно. 
Таким образом, в предпола-

гаемой модели все отчисления в 
ПФР рассчитываются пропорци-
онально количеству лет, которые 
человек проработал в конкрет-
ной сфере народного хозяйства. 
Учитывается его персональный 
совокупный стаж и его заработ-
ная плата за все годы (с учетом 
индексации и перерасчетов на 
случай деноминации, инфляции и 
т.п.). Каждая отрасль сама форми-
рует свой пенсионный фонд, рас-
считывает персональные отчи-
сления и пересылает эти средства 

в общий котел. Все просто. Но это 
пока только прогноз, то есть 
вероятностное суждение, не 
лишенное здравого смысла. 

Если бы алгоритм начисления 
пенсий был иным, чем сегодня, 
то, по идее, каждый, кто нарабо-
тался, мог бы уходить на пенсию 
в любое удобное для себя время, 
получая лишь те выплаты, кото-
рые наработаны в период трудо-
вой деятельности. Если зарабо-
ток был большим, то на пенсию 
вполне хватит на весь срок дожи-
тия. Однако люди должны выби-
рать: либо пенсия, либо зарплата. 

На самом деле, чтобы рас-
ширить  параметры Жизни, а не 
Существования, надо все время 
трудиться, найти любимое заня-
тие, желательно творческое, и 
тогда жизнь продлится. Работать 
надо даже тогда, когда вас никто 
не нанял на работу. Люди свобод-
ные не нуждаются в работодате-
ле. Чтобы стать хозяином, необ-
ходимо научиться давать работу 
другим, научиться создавать соб-
ственное Дело, которое поддер-
жит в вас в пенсионный период. 

Светлана ЯРОСЛАВОВА
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Выступление заместителя 
председателя Комиссии по гар-
монизации межнациональных 
и межрелигиозных отношений 
Т. Н. Труниловой в Тюменской 
областной Думе на встрече 
депутатов с представителями 
региональных отделений поли-
тических партий и обществен-
ных объединений. 

 Уважаемые участники встре-
чи, мы собрались сегодня, чтобы 
обсудить вопросы гармониза-
ции межнациональных отноше-
ний в нашем регионе. Невольно 
вспоминается время, когда такой 
вопрос даже не возникал, потому 
что рожденные в большой стра-
не представители разных наци-
ональностей были настроены 
на общую жизнь и судьбу, друж-
бу и сотрудничество и не очень 
присматривались к различиям. 
Сегодня возникла необходимость 
в поддержании межэтнического 
мира, предупреждении межнаци-
ональных конфликтов и нейтра-
лизации экстремизма. Одним из 
основных факторов, способству-
ющих раннему выявлению, учету 
и устранению противоречий в 
сфере межнациональных отно-
шений является развитие взаимо-
действия между органами госу-
дарственной власти и обществом.  

В настоящее время в Тюмен-
ской области механизмы такого 
взаимодействия отработаны и 
достаточно результативны. Ког-
да в некоторых регионах были 
только отдельные представите-
ли, занимающиеся делами наци-
ональных организаций, в нашей 
области уже был создан комитет 
по делам национальностей, нако-
пивший значительный опыт в реа-
лизации стратегии национальной 
политики в регионе. Успешно 
работает Координационный 

совет национальных объедине-
ний и национально-культурных 
автономий Тюменской области, а 
также молодежный координаци-
онный совет. 

Все это позволяет институ-
там гражданского общества осу-
ществлять  широкие возможности 
для участия в принятии управ-
ленческих решений, проявлять и 
продвигать собственные иници-
ативы по актуальным вопросам 
межнациональных отношений. 
В настоящее время  националь-
ные общественные объединения 
активно привлекаются к работе в 
Общественной палате Тюменской 
области, в общественных Сове-
тах Тюмени, Тобольска, Ишима, в 
Общественном консультативном 
Совете по оказанию содействия 
добровольному переселению в 
Тюменскую область соотечест-
венников, проживающих за рубе-
жом, Совете ректоров Тюменской 
области.  Они принимают непо-
средственное участие в реа-
лизации комплексного плана 
Межведомственной комиссии по 
противодействию экстремизму.  

Среди приоритетных направ-
лений взаимодействия нужно 
отметить следующие: во-первых, 
это реализация общественно зна-
чимых программ, организация 
и проведение мероприятий по 
социально-культурной адаптации 
граждан в Тюменское сообщест-
во; во-вторых, налаживание вза-
имодействия между националь-
но-культурными автономиями 
региона, организация и проведе-
ние национально-культурных и 
просветительских мероприятий; 
в-третьих, профилактика нацио-
нальной розни и экстремизма в 
молодежной среде. 

В рамках данных направлений 
совместными усилиями в области 
реализуется целый ряд целевых 
проектов: «Дни национальных 
культур народов Тюменской 
области», «Областные националь-
ные фестивали», «Национальные 
праздники». Большое внимание 
уделяется информационной под-
держке деятельности националь-
ных общественных организаций. 
В частности, в области выходит 
ряд теле и радиопрограмм, изда-

ются публицистические матери-
алы, направленные на объектив-
ное информирование населения 
о деятельности общественных 
объединений граждан различных 
национальностей, их вкладе в 
духовный, культурный потенциал 
области.  

     17 февраля этого года было 
проведено  заседание Коорди-
национного Совета по вопросам 
гармонизации межнациональ-
ных и межрелигиозных отноше-
ний с участием вице - губерна-
тора Тюменской области Сергея 
Михайловича Сарычева, на кото-
ром были рассмотрены вопросы: 
о направлениях взаимодействия 
национальных общественных 
объединений и органов власти 
по гармонизации межнациональ-
ных отношений и поддержания 
межэтнического мира в Тюмен-
ской области; перспективах дея-
тельности национальных общест-
венных объединений Тюменской 
области  по реализации Стратегии 
государственной национальной 
политики, а также о профилак-
тике экстремизма в молодежной 

среде. В ходе данного заседания 
мы наметили планы совместной 
работы.  

С целью координации дея-
тельности и обмена опытом наши 
руководители национальных 
общественных организаций при-
няли участие в Семинаре - сове-
щании «О практике и задачах 
органов исполнительной власти 
субъектов РФ, находящихся в пре-
делах Уральского федерального 
округа по реализации Государст-
венной национальной стратегии 
Российской Федерации до 2025 
года», проходившего в г. Курга-
не. В ходе семинара-совещания 
прошел круглый стол с участием 
представителей общественных 
организаций и национально-
культурных объединений. Тема 
круглого стола: «Укрепление 
межнационального единства и 
согласия как фактор устойчивого 
развития».  

В рамках данных мероприя-
тия неоднократно высказывалась 
идея о том, что в сфере межнаци-
ональных отношений необходи-
мо комплексное решение задач, 

которое невозможно без участия 
институтов гражданского обще-
ства, целью которых является 
сохранение языка, культуры и 
традиций народов, проживающих 
на территории Российской Феде-
рации. 

Учитывая это, одним из важных 
направлений нашей совместной 
работы, является постоянное вза-
имодействие с представителями 
национальной общественности 
в городах и районах Тюменской 
области. Данная работа прово-
дится в течение всего года. Среди 
таких мероприятий можно отме-
тить трехдневный Семинар–пра-
ктикум для актива общественных 
организаций Российских немцев 
Тюменской области, который про-
ходил с 5-7 августа в оздорови-
тельно-образовательном центре 
«Энергетик». Основная цель таких 
мероприятий – сохранение наци-
ональной культуры и традиций, 
поддержка и активизация работы 
национальных объединений. 

Традиционно особое вни-
мание в этом году было уделе-
но  просветительской работе, 
нацеленной на сохранение, 
знакомство и популяризацию 
традиционных культур, наро-
дов, проживающих в Тюменской 
области. Так, 12 июня состоялся 
24 по счету Областной фести-
валь национальных культур 
«Мост дружбы», в котором при-
няли участие национально-куль-
турные объединения Тюмени 
и Тюменской области. На Цвет-
ном бульваре были организо-
ваны национальные подворья с 
выставками, обрядами, мастер-
классами и интерактивными пло-
щадками. Впервые в фестивале 
приняла участие вновь создан-
ная Региональная обществен-
ная организация «Ассоциация 
молдаван Тюменской области»), 
которая официально вошла в 
состав Координационного Сове-
та 31 мая 2017 года. 

Более 13 тысяч человек при-
няли участие за прошедший 
период в фестивалях и Днях 
национальных культур народов 
Тюменской области. Среди них: 
Дни русской культуры, Област-
ной национальный чувашский 
праздник «Акатуй»; Областной 
национальный татарский празд-
ник «Сабантуй», Областной наци-
ональный праздник «Курултай».  

В Вагайском районе Тюмен-
ской области прошли Дни памя-
ти атамана Ермака. В этом году 
к памятным мероприятиям, в 
которых традиционно участ-
вуют казаки Сибирского вой-
ска, присоединились волжские 
казаки – участники казачье-
го похода «Дорогами атамана 
Ермака».Более 3000 человек 
собрал Областной фестиваль 
казачьей культуры «Благовест». 
На главной сцене фестиваля 
многообразие культурного и 
фольклорного наследия казаков 
представили артисты Тюмен-
ской, Свердловской, Курганской 
областей и Ямало-Ненецкого 
автономного округа.

Особое внимание уделяет-
ся работе с молодежью. Члены 
Координационного совета приня-
ли участие в организации и про-
ведении Смотра-конкурса на зва-
ние «Лучший казачий кадетский 
класс Уральского федерального 
округа», который каждый год 
собирает учащихся со всего УФО 
с целью военно-патриотического 
воспитания молодежи.  

На протяжении нескольких 
лет при активном участие Тюмен-
ского государственного институ-
та культуры, наших обществен-
ных организаций, Комитета по 
делам национальностей Тюмен-
ской области реализуется целый 
ряд культурно-просветительских 
проектов, целью которых являет-
ся укрепления единства и межна-
ционального согласия в Тюмен-
ской области. 

Так, в рамках мероприятий 
по социально-культурной адап-
тации школьников общеобразо-
вательных учреждений Тюмен-
ской области были подведены 
итоги первого этапа марафона 
национальных культур «Вместе 
мы – Россия!». Это новый проект, 
охвативший более 300 учащихся 
общеобразовательных учрежде-
ний, направлен на воспитание 
у подрастающего поколения 
чувства уважения и доброже-
лательности к представителям 
различных этнических групп, 
проживающих на территории 
Тюменской области,. В проекте 
приняли участие школьники, 
педагоги, родители, студенты, 
представители национальных 
общественных объединений. В 
этом же месяце был организован 
и проведен второй художест-
венный конкурс «Образ Георгия 
Победоносца глазами молодых 
художников», с участием школь-
ников и студентов Тюменской 
области (более 100 участников). 

Активную работу в этом 
направлении проводит молодеж-
ный актив. В этом году Молодеж-
ный Координационный Совет 
продолжил реализацию проекта 
«Урок Дружбы», принял участие в 
Медиа марафоне к Дню образова-
ния Тюменской области, фестива-
ле социальных видеороликов на 
тему профилактики экстремизма 
в молодежной среде, в органи-
зации и проведении областных 
и всероссийских акциях. Резуль-
таты и опыт их работы был пред-
ставлен в докладе председателя 
Молодежного Координационно-
го Совета – Малых И.Ю на Форуме 
активных граждан «Сообщество», 

организованного Общественной 
палатой Российской Федерации. 

Однако ни один российский 
регион не может существовать в 
отрыве от общих тенденций раз-
вития межнациональных отно-
шений в России, а они порой 
настораживают, а это значит, что 
нуждаются во внимании и со сто-
роны властей, и со стороны обще-
ственности. Общей нашей задачей 
является деятельность по укре-
плению межнационального мира 
и согласия. Для этого необходимо 
исходить из двух традиционно 
российских подходов в межнаци-
ональных отношениях, которые 
и позволили создать великую 
многонациональную державу. 
Первое, это взаимное уважение 
и взаимная сдержанность в отно-
шениях между представителями 
разных народов. Во-вторых, это 
нетерпимость к проявлениям 
преступности, нарушениям зако-
на, неуважения к существующим 
традициям и обычаям, к агрес-

сивности и попыткам решить 
свои проблемы за счет других. 
Национальные общины при 
этом не должны покрывать тех 
своих представителей, которые 
позволяют себе совершать такое. 
Исключений тут не должно быть 
ни для кого.  

Сохранять, развивать и под-
держивать национальные культу-
ры, но  в то же время не сводить 
межнациональный диалог толь-
ко к фольклорным праздникам и 
концертам. Организация такого 
диалога - дело сложное и много-
мерное, но заниматься им нужно 
в постоянном режиме. Межнаци-
ональные конфликты, как спра-
ведливо заметил Рамазан Гаджи-
мурадович Абдулатипов, – это не 
столкновение культур, это стол-
кновение бескультурья с культу-
рой. Поэтому нужно повышать 
культурный и образовательный 
уровень населения, заниматься 
просветительской деятельностью 
и помнить главное: объединяясь 

в мире, дружбе и согласии, мы 
преодолеем любые трудности и 
обеспечим будущее нашим детям 
и внукам. 

В октябре-ноябре 2017 года 
члены Координационного сове-
та и нашей комиссии приняли 
участие в экспертной сессии, 
посвященной оценке состояния 
и определению перспектив раз-
вития межнациональных и меж-
конфессиональных отношений в 
субъектах РФ, которая проводи-
лась Федеральным агентством по 
делам национальностей (ФАДН) 
при поддержке Всероссийского 
центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ). Нам пришло 
Благодарственное письмо от 
руководителя ФАДН Игоря Вячес-
лавовича Баринова, который 
выразил надежду на дальнейшее 
плодотворное сотрудничество, 
и пожелал успехов в нашей дея-
тельности.

ТРУНИЛОВА Т. Н.

Т. Н. Трунилова
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социальные  проекты
Ровно год назад, Президент 

России Владимир Путин пору-
чил Правительству разработать 
и утвердить план мероприя-
тий, обеспечивающий сохране-
ние, возрождение и развитие 
народных художественных про-
мыслов и ремесел. Кроме того, 
кабмину было поручено разра-
ботать использование изделий 
народных промыслов в про-
граммах дополнительного обра-
зования и воспитания детей. 
Дорожная карта также должна 
обеспечивать "развитие вну-
треннего и въездного туризма в 
местах традиционного бытова-
ния народных художественных 
промыслов».

Результаты не заставили дол-
го ждать. Уже в июле 2018 года 
состоится открытие Всероссий-
ского туристического проек-
та «Императорский маршрут», 
посвященного 100-летию памяти 
царской семьи. Историко-куль-
турный  проект реализуется при 
поддержке Министерства куль-
туры Российской Федерации 
совместно с Фондом содействия 
возрождению традиций милосер-
дия и благотворительности «Ели-
саветинско-Сергиевское просве-
тительское общество», который 
объединил несколько регионов 
и, возможно, станет вторым 
«Золотым кольцом» России. 

Тюменская область удостои-
лась права быть координатором 
национального проекта, который  
направлен на сохранение истори-
ческой памяти, знакомство с куль-
турным и природным наследием 
нашей страны, формирование 
семейных и духовных ценностей. 

Второй проект, разрабо-
танный тюменским Фондом 
развития «Содружество» (руко-
водитель проекта – Елена Сулей-
манова) уже получил поддержку 
Русской православной церкви. 
Научно-исследовательский про-
ект направлен на возрождение 
золотного шитья, как высокоху-
дожественного народного про-
мысла. 

Как рассказала автор проек-
та, президент Фонда развития 
«Содружество» Елена Сулеймано-
ва, искусство вышивания золотом 
и серебром имеет многовековую 
историю и довольно часто встре-
чается в восточных вышивках, 
первые упоминания датируют-
ся V веком до н.эры.  Большое 

влияние на распространение 
золотного шитья оказал Великий 
Шелковый путь. Благодаря этому 
ремесло распространилось до 
Западной Европы. В те времена 
золотом расшивали, в основ-
ном, церковные облачения и 
убранства. На Руси упоминания о 
золотошвейном искусстве встре-
чаются в летописях, старинных 
документах, а также в отзывах 
иностранных путешественников, 
начиная с XI века. Золотошвейные 
работы выполнялись в те време-
на в женских монастырях, позже 
– в царских и княжеских палатах, 
называемых «великокняжескими 
светлицами». 

В XV веке золотным шитьем 
украшали не только церковную 
утварь, но и предметы быта, оде-
жду знатных людей. На выши-
тых изделиях часто встречаются 
имена владельцев мастерских. 
Дошедшие до нас памятники 
лицевого и золотного шитья, 
выполненные русскими мастери-
цами, являются произведения-
ми высокой культуры, в которых 
сочетались талант художника и 

тонкий вкус, духовное богатст-
во, исполнительское мастерство 
вышивальщиц. «Живопись иглой» 
– так назвал это искусство один из 
его исследователей. 

Считается, что зототное шитьё 
– одно из самых удивительных 
русских ремесел. Сибирские жен-
щины владели им уже в XVII-XVIII 
веках. Академик И.П. Фальк так 
писал о тюменских крестьянках: 
«…Прядут холст и крестьянское 
сукно, вяжут чулки и перчатки, 
плетут тесьмы, кружева и бахро-
му, вышивают кокошники золо-
том и серебром, ткут шелковые 
кушаки, ковры, попоны…». Своим 
искусным мастерством золотного 
шитья славились монахини Иоан-
но-Введенского монастыря под 
Тобольском. В собрании регио-
нального Музейного комплекса 
им И.Я Словцова имеется выдаю-
щееся произведение этих масте-
риц – икона «Голова Иоанна Кре-
стителя на блюде». 

Во время посещения Тоболь-
ска Великим Князем Владимиром 
Александровичем, настоятельни-
ца с сестрами поднесли Его Импе-
раторскому Величеству вышитую 
золотом икону Иоанна Предтечи, 
а также туфли и записную книжку 
расшитые золотом по голубому и 
красному бархату.

Для современного церковно-
го шитья характерно отсутствие 
единой школы, ранее соборный 
труд стал более индивидуальным. 
Большинство мастериц учатся на 
собственных ошибках, по крупи-
цам накапливая опыт, ориентиру-
ясь на разные эпохи, скудные све-
дения из книг, музеев и архивов.

Проблема возрождения 
золотошвейного ремесла скорее 
кроется не в отсутствии материа-
лов, адекватных древним, а в тех 
требованиях, которым должна 
соответствовать создательница 

вышитого произведения. Поми-
мо высоких технических навы-
ков, она должна обладать и вну-
тренней духовной жизнью, иметь 
художественный вкус и знать ико-
нописный канон, обладать навы-
ками рисования, чтобы делать 
прориси. Необходимым услови-
ем должно стать благоговейное 
отношение мастерицы к святыне.

Возрождения золотошвейно-
го искусства в Западной Сибири 
необходимо Сегодня искусство 
золотошвеек продолжает возро-
ждаться, благодаря энтузиазму 
виртуозных мастериц. Вышивки 
золотой нитью, как и много веков 
назад передаются из поколения в 
поколение, впечатляя тонкостью 
работы и благородной роскошью 
узоров. Данная тема станет пред-
метом магистерской диссертации 
Соруководителя Представитель-
ства Кафедры ЮНЕСКО Тюменско-
го государственного института 
культуры Елены Сулеймановой, 
которая является потомственной 
мастерицей с отличием закон-
чившей обучение портновскому 
делу, работавшей и в советском 
ателье, и в частном Дом моделей. 

А результатом её научно-иссле-
довательской работы будет воз-
рождение этого чудотворного 
промысла в Тюмени для исполь-
зования в современном искусст-
ве. «Только изучив богатую исто-
рию развития золотошвейного 
искусства Древней Руси, проа-
нализировав опыт современных 
златошвейных мастерских, мы 
смогли приступить к разработке 
проекта программы по возро-
ждению регионального народ-
ного помысла. Эта программа 
предусматривает реализацию 
целого комплекса задач как орга-
низационно-правового, техно-
логического, так и художествен-
но-эстетического плана. Среди 
первоочередных задач ¬ это 
открытие Мастерской и Школы 
златошвейного искусства, на базе 
которой студенты смогут пости-
гать основы этого древнего реме-
сла. В ближайших планах также 
разработка эскизов сувенирной 
продукции для национального 
проекта «Императорский мар-
шрут», который направлен на 
возрождение основ историко-
культурной и духовной состав-
ляющей России, её достижений 
в период правления Династии 
Романовых». Елена Гертрудовна 
отмечает: «Вышивка золотыми и 
серебряными нитями встречает-
ся у разных народов, но своего 
расцвета она достигла именно 
на Руси, включая наш регион. 
Тюмень – не только первый рус-
ский город в Сибири, но и город-
ключ к национальным традициям 
и народным промыслам великой 
России. В 2015 году на Всемирном 
конгрессе ЮНЕСКО в Пекине мы 
познакомили делегатов с тюмен-
ским наследием, теперь сможем 
поразить гостей сибирским золо-
тошвейным искусством!».

А на вопрос, почему ее так 
заинтересовала именно золотош-
вейная практика, она неожидан-
но призналась: "Шить я начала в 
раннем детстве, сколько помню 
себя,  всегда что-то мастерила 
для куколок. В начале это была 
примитивная одежка, две дыроч-
ки в прямоугольнике это кофточ-
ка, а если подлиннее, да ткань 
по наряднее - это уже платишко, 
тесемочкой подвязывала и хоть 
на бал отправляй. Иногда мне 
кажется, что шить я начала рань-
ше, чем ходить...»

 
Людмила БАкЛАНОВА


